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БОЛЬШОЙ ДРУГ И ВЫДАЮЩИЙСЯ УЧЕНЫЙ 

Впервые я увидел Асланби Казиевича в 1959 г. Я тогда учился на l-м курсе 

сельскохозяйственного факультета Кабардино-Балкарского госуниверситета. Его 

нельзя было не заметить стройного, энергичного, рослого, аккуратно одетого; с 

папкой и указкой он быстро двигался и заходил в лекционную аудиторию. Он 

отличался от других преподавателей. Я полюбопытствовал, и мне старшекурсники 

сказали – это кандидат биологических наук, Асланби Казиевич Темботов, очень 

перспективный молодой ученый. В 1961 г. я, успешно окончив l-й курс университета, 

заново поступил в Московский химико-технологический институт им. Д.И. 

Менделеева для получения специальности инженера-химика по полюбившемуся ещё 

в 10-м классе направлению – химии полимеров. Таким образом, мое желанное 

знакомство с Асланби Казиевичем отложилось до 1968 г., моего возвращения в 

Кабардино-Балкарский госуниверситет старшим преподавателем кафедры 

органической и биологической химии. Первые два года укреплялись наши деловые 

симпатии друг к другу. На разных собраниях факультета и университета наши 

позиции по разным вопросам работы все чаще и чаще сближались, а порой и 

полностью совпадали. На этой деловой основе развились наши дружеские отношения 

и вскоре укрепились дружбой семьями.  

После праздничных демонстраций (l мая, 7 ноября) обычно Асланби Казиевич 

приглашал мою семью к себе домой, и мы вместе проводили многие, очень памятные 

часы за простым интеллигентным столом, но превосходно приготовленными, 

вкусными блюдами Эммы Жангериевны – супруги, друга и единомышленника 

Асланби Казиевича. Эти наши совместные застолья превращались в очень 

интересные дискуссии о жизни, науке, университетских делах и проблемах. 

Естественно, при этом тон, по праву старшинства и жизненного опыта, задавал 

Темботов. А главное, в этих дискуссиях, часто в центре находились 

общечеловеческие экологические проблемы, и доминирование Асланби Казиевича, 

уже к тем временам крупного ученого-биолога, большого практического знатока 

природы, было для меня естественным. Эмма Жангериевна в этих дискуссиях не была 



простым соглашателем, она имела своё мнение по многим вопросам, но она все-таки 

была не первой скрипкой.  

Убедительность аргументаций Асланби Казиевича заставляла собеседников 

склоняться к его взглядам. Если ему это не удавалось с первой попытки, то он 

усиливал свои позиции новыми дополнительными научно-обоснованными 

аргументами и подводил итог дискуссии, начиная со слова: «Итак…». То, что дети 

Асланби Казиевича и Эммы Жангериевны, Ахмед и Фатима, станут биологами, у 

меня не было никаких сомнений. Сегодня они достойно продолжают дело своего отца 

и учителя. А Фатима Асланбиевна – большая умница. С детских лет было видно, что 

растет соратник своего отца, и в последующем она по праву и по достоинству стала 

директором основанного её отцом института (она – доктор биологических наук, уже 

состоявшийся большой ученый). Фатима Асланбиевна обладает заметной 

дипломатичностью, отличаясь в этом плане от Асланби Казиевича, человека порой 

чрезмерно принципиального. Такая принципиальность Темботову порой доставляла 

излишние хлопоты.  

В семье Асланби и Эммы интересы науки были превыше всего. Сельский дом, 

построенный руками Асланби Казиевича и его семьи, - тому показатель. Там 

предусмотрен класс для занятий школьников и студентов. Надеюсь, что Ахмед также 

достойно продолжит эти начинания Асланби Казиевича. Так как последние годы я 

больше находился в Москве, то наши встречи были реже. Но и на этих встречах 

Асланби Казиевич был полон замыслов и планов ещё на долгие годы вперед. Думаю, 

что научная школа Асланби Казиевича реализует эти планы.  

Бывает так, что после дискуссий и встреч с определенными людьми, чувствуешь 

пустоту, усталость. Асланби Казиевич был другим человеком – я всегда с 

удовольствием ждал этих встреч, думаю, это было взаимно. Мы нужны были друг 

другу. Дискуссии с Асланби Казиевичем меня не утомляли, а, наоборот, заряжали 

дополнительной энергией. Мне будет не хватать его.  

В моей похвале мой выдающийся друг не нуждается. Это, я надеюсь, делают его 

ученики, те, кто рядом были с ним в работе в разные периоды времени в университете, 

экспедициях, в институте.  

А, вообще, Асланби Казиевич из тех, кто при жизни соорудил свой памятник 

нерукотворный.  



Асланби Казиевич являл собой пример служения науке, родной Кабардино-

Балкарии, был примерным семьянином. Он основал экологическую научную школу 

и создал институт Российской академии наук. Думаю, будет правильным, если этот 

институт, в последующем, будет носить имя профессора А.К. Темботова. Он это 

заслужил.  

Обращаюсь также этими строками к прогрессивному Президенту Кабардино-

Балкарии, Арсену Башировичу Канокову, с предложением о рассмотрении, в 

установленном законом порядке, вопроса об увековечивании памяти выдающегося 

ученого, основателя научной школы, внесшего большой вклад в сохранение природы 

Кабардино-Балкарской республики для будущих поколений нашего народа.  

Обращаясь к семье Асланби Казиевича, - Эмме, Фатиме, Ахмеду, - хочу сказать: 

мое плечо, плечо друга Вашего Отца, всегда с Вами. Эти слова от всей моей семьи, 

которая сохранила память нашей дружбы.  


